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推进政协协商向基层延伸

据中新网消息 近日，国新办就《“十四五”

城乡社区服务体系建设规划》举行国务院政策

例行吹风会，国家发展改革委社会发展司司长

欧晓理在会上表示，我们不能够在最基本的需

求没有保障好之前先去搞“诗和远方”，不能让

城里老年人在互联网时代成为“需求孤岛”，也

不能让农村老年人八九十岁高龄还要自己劈柴

做饭。

欧晓理表示，下一步，国家发展改革委将聚

焦人民群众美好生活需要，增强社区服务供给，

补齐城乡社区服务短板，推动多层次多样化为

民服务下沉社区。一是补齐公益性、基础性社

区服务短板，特别是要以“一老一小”为重点，完

善社区养老服务和普惠托育服务，扩大群众家

门口的公益性、基础性服务供给。二是发展高

品质生活服务，积极发展社区教育、健康、文化、

体育、维修、助餐、零售、美容美发等社区服务，

构建 24 小时生活链和 15 分钟生活圈。三是关

注特殊困难人群的日常需求，大力发展社区助

餐、助洁、助浴、助医等服务。

国家发改委:不能让农村老人八九十岁还劈柴做饭

酒泉市政协反映，莫高窟是世界上历史

最悠久、延续时间最长、规模最大的佛教艺

术宝窟，它从十六国后期开始开凿，一直到

十四世纪的元代结束，历时 1000 年，连续十

个朝代，拥有 45000 平方米壁画，2400 尊彩

塑，5万多件写经文书绢画，所以也是世界上

最大的博物馆、美术馆、书法馆、图书馆、音

乐舞蹈馆。敦煌文化具备了与世界各大文

明开展平等对话和交流的先天优势，这在全

国是独一无二的。我们必须充分利用这一

大优势，主动与世界各大文明展开对话。

2019年，酒泉纪录片团队拍摄制作的纪

录片《莫高窟与吴哥窟的对话》就是一个成

功的范例。这是国内首部亚洲文明对话题

材的纪录片，让世界上最大的佛教艺术宝窟

敦煌莫高窟与世界上最大的庙宇柬埔寨吴

哥窟共赴一场千年之约，开展了一次超越时

空的文明对话，生动诠释了“一带一路”倡

议、构建人类命运共同体的精神基础和文化

内涵。

从《莫高窟与吴哥窟的对话》这个成功

范例出发，有必要围绕“一带一路”桥头堡和

敦煌国际文博会平台来进一步扩大中华文

化国际影响力，提升中华文化海外传播力，

继续探索对外传播新模式。

为此，建议：

一、延伸拓展敦煌与世界各大文明对话

系列纪录片及相关艺术交流展览，形成文明

对话新 IP。敦煌莫高窟记载了东西方文明

的碰撞和交流，记载了佛教文化的东渐和中

国化的过程，记载了中古时代丝绸之路各

国、各民族军事、政治、文化、生活的历史面

貌。敦煌文化兼收并蓄、海纳百川、向善守

正，体现了不同类型文化之间的平等，敦煌

文化的传播交流将为人类不同文明之间和

平相处提供一个伟大的借鉴。

在《莫高窟与吴哥窟的对话》获得中宣

部、外交部、国家外文局等部门高度认可后，

可继续推出“莫高窟与阿健陀”“莫高窟与卢

浮宫”“敦煌与伦敦”“敦煌与东宫”“敦煌与

波斯”“莫高窟与法隆寺”“敦煌与哈佛”等对

话纪录片，用影像方式呈现敦煌文化与四大

文明的历史链接，而且用视听方式可以打破

语言阻隔，让全世界的观众，无论民族、肤

色、文化，都能够体验到优雅、深厚、博大、宽

容的中华文化的魅力，从而助力中华文化走

出去。与此同时，与上述国家文化机构开展

相关艺术对话主题的美术、摄影、服装设计、

装饰等交流展览。

二、推出大型纪录片《到全世界找敦

煌》。1900年 6月，敦煌莫高窟道士王圆箓发

现藏经洞，封存800多年的中古时期5万多件

经卷、文书、绢画重见天日。藏经洞出土文书

上起三国东吴，经两晋、北魏、西魏、隋、唐、五

代，下至北宋，历时700余年，涉及政治、经济、

军事、交通、水利、地理、天文、历法、文学、医

学、教育、音乐、舞蹈、数学、契约、账簿、户籍、

书法、绘画等，横跨时空七百年，包罗学科数

十种，都是传统文献中极为少见的原始材

料。抄写文字除汉文外，还有突厥文、吐蕃

文、回鹘文、西夏文、粟特文、梵文、吐火罗文、

希伯来文等古代民族文字，卷帙浩繁，价值连

城，被称为20世纪中国四大考古发现之一。

由于敦煌遗书流散全世界，任何一家收

藏机构也难以穷尽藏经洞文物的精华，任何

人也很难一窥藏经洞全貌，这不仅给敦煌学

研究造成巨大困难，也让了解敦煌遗书成了

一个盲人摸象的过程。此前几部大型电视

纪录片如周兵导演的《敦煌》，秦川、安秋导

演的《敦煌书法》《敦煌伎乐天》《敦煌画派》

等也有涉及敦煌藏经洞文物的部分，但都属

于局部或片段式的介绍，至今没有一部全面

系统展示敦煌海外流散文物的影视节目。

10 年前，酒泉纪录片团队秦川、安秋导演策

划了 6集纪录片《到全世界找敦煌》，试图填补

这一空白，他们计划分赴 12个国家和地区的

44家收藏机构进行拉网式采访拍摄，让流散在

世界各地的藏经洞文物以视频的方式“回家”，

让广大观众通过一部纪录片一睹藏经洞文物

在全球的分布情况，了解中外学者百年来的敦

煌学研究成果以及最新进展，获得完整的视听

认知，旨在推进“一带一路”文化建设，阐发敦

煌文物是全人类共有的文化遗产这一时代

主题。选题具备了制作一流品质、在国内外

产生重大影响的现象级纪录片的先天优势，

但因为本片投资巨大，一直未能立项投入拍

摄。建议早日立项，并争取国家支持，完成

这一百年夙愿，对弘扬中国优秀传统文化，

促进中西文化交流，向全世界展示中国文化

软实力，扩大中国文化知名度和影响力，都将

产生最大的推动作用。 （转二版）

由甘肃省政协主席欧阳坚主编、中国文史出版社

出版的《人民政协凝聚共识的探索与实践》于近日正式

面世。该书从历史的视角、理论的高度、实践的层面，全

方位、多角度对人民政协凝聚共识的渊源与内涵、理论

与实践、制度与创新进行了系统阐述和论证，填补了人

民政协凝聚共识研究的空白。该书内容丰富，涵盖人

民政协凝聚共识的历史发展和经验启示、新时代人民

政协凝聚共识面临的新形势、凝聚共识的总体要求、主

要任务、实践路径、典型案例6个方面。新书的面世，将

为省、市、县政协做好凝聚共识工作提供指导参考，为社

会各界研究政协工作提供有益借鉴。

欢迎政协各参加单位、各级政协组织、广大政协

委员以及社会各界人士积极征订。
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《人民政协凝聚共识的探索与实践》征订启事

俗话说“远亲不如近邻”，和睦的邻里关系、

友爱的社区文化、科学高效的社区治理模式，既

是群众幸福感的源泉，也是构建和谐社会的关

键。

小社区里蕴含着民生百态，对于城市而言，

社区是最小的管理单元，但麻雀虽小、五脏俱

全，党和国家关于基层治理的相关部署，最终都

要汇聚到社区，并由社区开展落实。随着社区

工作重要性的日益凸显，省级各民主党派、政协

委员纷纷撰写相关提案，围绕基层治理、社区工

作、物业管理等方面表达观点、建言献策。

小区物业，做好“大管家”而非“大当家”

“物业公司不能只收费，应该让大家伙看看

钱都花在了哪里。”

“环境绿化、楼道清洁要做得更细致些。”

“对高空抛物、电动车乱停、休息日噪音扰

民等应加大巡查力度。”

打开兰州某社区的业主群，不到半天，几十

条消息就刷了屏。理性科学的建议、情绪化的

表达都在其中，一些长期积攒的矛盾也通过文

字暴露出来。

社区是社会治理的末梢，也是基层治理的

重点，物业管理则是社区治理的重要内容。“实

现社区治理与物业管理融合发展，对于不断增

强居民对社区的认同感和归属感具有重要作

用。”省政协社会和法制委员会在《关于全面强

化物业社区基础作用发挥的提案》中指出，目前

我省社会治安综合治理中，物业社区基础作用

发挥明显不足。

智能化管理薄弱，未形成社区管物业、物业

纳入社区治理的互相信任配合机制，网格动态

巡查尚待监管，社区工作者年龄偏大，部分社区

基础设施欠账较大……通过调研走访，省政协

社法委提出了我省物业管理存在的五方面问

题。“要加强党建引领作用，实现县（区）、街道、

社区三级党建工作协调机制。还应以贯彻实施

《民法典》为契机，省上出台切实可行的物业管

理融入社区治理的政策，并建立街道牵头、职能

部门齐抓共管的治理模式。”

以前人们买房时往往会在意地段、交通、硬

件设施等情况，而忽视物业管理水平。但越来

越多的住户发现，物业管理的品质正以“长尾效

应”影响着房屋的使用价值和交换价值。2018
年，国务院修订了《物业管理条例》，法治化、规

范化的物业管理成为小区业主们共同的期盼。

“以物业收费这个矛盾高发点为例，许多业

主认为物业服务收费不透明、不合理、乱收费，

服务与收费价值不对等，因而不愿意缴纳物业

服务费用。这导致物业管理企业服务不到位，

从而形成恶性循环，严重影响住宅小区的管理

工作。”省政协委员、甘肃法成律师事务所主任

王亦农在《关于加强住宅小区物业管理服务的

提案》中提出，应建立收费市场化机制，收费标

准由政府、物业企业和业主三方召开听证会进

行商定。同时，探索建立物业服务信用管理机

制，引导享受物业服务的个人积极缴纳物业管理

费用，提供物业服务的企业按约定履行职责，促

进物业收费率和物业服务水平不断提高。

（转二版）

关坝村的 10多天，是我们记

者生涯中，最为难忘的一段日

子。杨春、杨雪一老一少两个记

者，在走进关坝村之前，或许都未

想过，这个村子让我们在回来之

后的每一天，都依然在惦记着它。

我们连续写了近两万字——

《关坝村的早晨》《关坝村的夜晚》

《关坝村的三桶水》《关坝村的“六

间房”》《彼时年节，一定笑得更畅

怀》《关坝村的思考》《细碎之中见

精神》，其中，《细碎之中见精神》

是在春节前夕发表的……每一

字、每一句，都凝聚着我们的情

感、我们的心力、我们的思考，还

有我们对关坝村寄予的无限希

望。

离开村里的前一天晚上，六

社村民任长红带着上高一的孩子

来到我们的宿舍，送来了自己亲

手刺绣的鞋垫。我们别无所留，

便把行李里几乎所有的东西都留

给了她和孩子。孩子哭、她哭，我

们也哭。趁我们下楼的空当儿，

孩子把我们房间的地板拖了，孩

子叫杨雪小姨。回北京后，在视

频通话中，孩子们依然喊杨雪小

姨。她们总是责怪妈妈，为什么

小姨走的时候，没有给小姨带几

个核桃，没给小姨买瓶水，并要把

我们在村口的合影洗出来一张大

照片，标上年月日，挂在家中。

第二天一早，任长红又早早

地来到村口，送别我们。从村里

回来后，时任关坝村驻村帮扶工

作队队长兼第一书记的段振鹏告

诉我们，村民们也一直念叨着我

们。他们用自己的善意，朴素地

揣度着我们的一切。在村委会的

厨房里，在晚上入户村民家的时

候……他们都想着我们，他们说：

“杨雪走的时候，都没吃早饭，咱

也没给人家捎上一个馍，到县城

那么远，娃儿怕是路上饿着呢！

她在这里吃得那么少，是吃不惯

咱的饭吧？她在咱这住得肯定不

舒服，要不然，走的时候咋能哭

呢？咱自己都没爬过六社那山，

一个城里的女娃，那么远的山路，

五六个小时，咋爬啊……”

他们说的六社，就是我们后

来拍摄视频《六社下山记》中的六

社。

到村里没两天，作为文字记

者的我们便觉得，除了文字，我们

还迫切需要用影像把我们想反映

的内容直观地报道出去。于是，

我们在山里，第一次独自摸索着

学会了视频软件。连夜制作《六

社下山记》，杨雪连续四五个晚上

几乎没有睡觉。没想到的是，我

们的影视处女作《六社下山记》还

获得了由首都女新闻工作协会主

办的“第三届女记者短视频大赛”

的三等奖。 （转二版）

“修建养殖小区的事儿终于解决了，协商议

事确实为我们解决了难题。”张天虎感慨道。张

天虎是武威市天祝县安家河村村民，家里三代养

马，看到县上大力支持发展马产业后，他下定决

心要扩大养殖规模，趁势将马产业做大做强。

选址、测绘，前期工作准备就绪，正待开工建

设养殖小区时，村干部和县国土局知道了情况，

叫停了张天虎的建设计划。原来，张天虎虽然在

自家地里建设养殖小区，但占用的却是基本农

田，不符合有关规定。

安家河村地处乌鞘岭南麓，海拔高、气候寒

冷，是一个刚刚摆脱了贫困的小山村，为巩固脱贫

攻坚成果，当地村民发展产业的愿望十分强烈。

就在张天虎一筹莫展的时候，安家河村协商

议事会主动把养殖小区选址一事列入了议题

中。协商议事会上，张天虎发展马产业的致富渴

望、基本农田使用有关规定，以及议事会成员的

观点在这里交流碰撞……最终，经过村里和国土

局共同协商，为张天虎找到了一块更适合的场地

来修建马产业养殖小区。

“村里以前有事也开会，但都是各说的各的

理、各唱各的调，议事没有规则，现在在县政协指

导下成立了协商议事会，大家说事论理都按规矩

办。”安家河村党支部书记兼村委会主任王琨说。

政协协商向基层延伸，实现了与百姓“面对

面”、与民意“零距离”。在武威市，像安家河村这

样协商解决难题的案例还有很多。

“我同意并网，并网对商户有利无弊，现在

二级管网已接入，并网比较容易。”商户代表关

万福话音刚落，商户代表王志强表示：“我也赞

同并网，可现在存在的最大问题是并网工作由

谁施工？并网后费用如何收取？”议事会上，大

家各抒己见、畅所欲言，开诚布公地民主议事、民

主决策。 （转二版）

春节期间，酒泉市肃州区举办“印象肃州”城市摄影展。本次摄影展在街头巷尾设立

展板，通过200幅（组）摄影作品，展示当地百年来城市建设及各行各业翻天覆地的变化，讴

歌美好新时代。图为肃州区市民在展板前驻足观看。 万宗平 摄影报道

“小社区”里的“大民生”
——省级各民主党派、省政协委员聚焦如何提升社区工作水平
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